

Las olas de calor ponen freno al crecimiento de la economía balear

► Sindicatos y empresas impulsan medidas contra el estrés térmico ante la caída de la **productividad**

Enrique Fueris | PALMA

Las olas de calor de este verano van a tener también efectos sobre el crecimiento de la economía balear. Las Islas, al igual que muchas otras comunidades, han permanecido buena parte del verano instaladas en temperaturas extremas y durante prolongados periodos de tiempo, lo que ha tenido un impacto sobre la productividad laboral y, consecuentemente, sobre las previsiones de crecimiento del Producto Interior Bruto (PIB).

Un reciente estudio de Allianz Research cifra en un punto porcentual la caída del PIB a nivel estatal por la acumulación de días excesivamente calurosos entre el 1 de mayo y el 4 de agosto. Cada día con temperaturas por encima de 32 grados podría equipararse con un día de huelga, según apunta la división de la multinacional alemana de servicios financieros.

El inevitable ascenso de las temperaturas previsto para los próximos años está espoleando la integración de políticas e inversiones en el ámbito laboral orientadas a la reducción del estrés térmico. Una adaptación a la realidad climática que fija su objetivo principal en la salvaguarda de la salud y la seguridad de los trabajadores, pero que también se debe traducir en consecuencias positivas para el desarrollo económico.

→ EL APUNTE

El campo y la construcción, los sectores más damnificados

► La Organización Internacional del Trabajo (OIT) señala los sectores de la agricultura y de la construcción como los más perjudicados por la subida de las temperaturas, con un 60 % y un 19 %, respectivamente, del total de horas de trabajo perdidas por estrés térmico en 2030. Por ello, insta a gobiernos, empleadores y trabajadores a impulsar la adaptación a este nuevo escenario, para lo cual se requieren «políticas adecuadas, inversiones en tecnología y cambios de actitud» traducidas en convenios colectivos.

CCOO y el grupo FCC firmaron esta temporada el primer acuerdo marco para evitar los efectos perjudiciales de las temperaturas y el aumento de las olas de calor en Balears, especialmente en actividades en el exterior. Dicho acuerdo contempla medidas para minimizar el riesgo de estrés térmico o los golpes de calor: incremento de las pausas, obligatoriedad de dotar de



Un pintor protegiéndose del sol con una sombrilla. Foto: GEMMA ANDREU

agua a los trabajadores, además de ropa adecuada, crema solar, etc. El mismo sindicato ha estado abriendo sus sedes en Palma, Eivissa y Maó desde mediados de julio para los trabajadores que faenan en el exterior pudieran descansar y refrigerarse.

Antoni Riera, director de la Fundació Impulsa Balears, explica que «cuando una persona firma un contrato acepta un salario y unas condiciones laborales, horarios, vacaciones, seguridad... Y la temperatura se está incorporando cada vez más como una variable clave». También, señala, en los estudios que actualmente

tratan de qué manera se fijan los salarios.

Por lo que respecta a la repercusión indirecta que las olas de calor tienen no sobre los trabajadores, sino sobre la economía, Riera afirma que «con temperaturas extremas la productividad también puede caer», de manera que «si es una variable clave para los contratos laborales también debe serlo para la productividad empresarial».

Por otro lado, está también la repercusión sobre la industria turística: un estudio de la Comisión Europea sitúa a Balears como la comunidad española que más tu-



«Las caídas en el PIB serán más que relevantes si las empresas no hacen nada y no se adaptan a la subida de las temperaturas»

Pau A. Monserrat
CONSEJERO DEL CES

«La temperatura se está incorporando cada vez más como un factor clave en los contratos y en la productividad laboral»

Antoni Riera
DIRECTOR IMPULSA BALEARS

ristas perderá en verano a consecuencia del calentamiento global y el quinto de los destinos turísticos europeos más perjudicados. «A corto plazo no afecta, el problema es cuando las temperaturas extremas se prolongan durante meses», señala Riera para añadir que «por eso es tan importantes que se hagan y se trabajen políticas en este sentido».

Adaptación

Para Pau A. Monserrat, consejero del Consell Econòmic i Social de Balears (CES) y profesor de Economía Financiera en la UIB, el aumento de las temperaturas conlleva un aumento de los riesgos laborales, y con ello «la obligación de adaptarse». Una caída significativa del PIB a largo plazo, argumenta, solo se producirá si no se impulsa esa adaptación desde el ámbito empresarial. «Las bajadas serían más que relevantes si las empresas no hicieran nada y no se adaptaran».

La inversión en tecnologías de climatización, equipamiento para exteriores o, incluso, el avance del teletrabajo para evitar desplazamientos, son estrategias de futuro para minimizar los efectos del calentamiento global sobre la salud de los trabajadores y sobre la productividad.

La galería

Incrementar la escala de cruceros en Palma, objetivo del Govern

■ La regulación del número de escalas de cruceros en el puerto de Palma, fijada en mayo de 2022 a tres por día, va a cambiar. La intención del Govern es que en los meses de temporada baja de 2025 dicho número se incremente porque hay capacidad para ello, siempre con criterios de sostenibilidad y eficiencia. La audiencia de la presidenta Marga Prohens al director de CLIA-España, Alfredo Serrano, corroboró ayer que el Ejecutivo apuesta por el turismo de cruceros, pero la duda es saber cuántas escalas establecerá por día.

El asunto Rubiales, un revulsivo para las mujeres más allá del fútbol

■ El escándalo en torno a Luis Rubiales ha sobrepasado en sus consecuencias al fútbol y se ha convertido en un elemento de movilización y concienciación feminista como no se vivía desde hace años. El respaldo social obtenido por las jugadoras de la selección española de fútbol y la visibilización de una situación evidente de abuso, a lo que se ha sumado la reacción esperpéntica del propio Rubiales, ha conseguido galvanizar un movimiento que en los últimos años había mostrado signos de división y ha impactado en positivo.

Felanitx constata la masificación de las neofiestas locales

■ Este verano se ha constatado que la pasión por las neofiestas de los diferentes pueblos crece año tras año. Botellón e incivismo son alguna de las estampas que se repiten. La celebración de El Cosso, en Felanitx, (neofiesta por excelencia) transcurrió durante la mañana con normalidad. Sin embargo hubo que lamentar la masificación de la verbena de Dj's que se celebra el día de Sant Agustí con largas colas y saltos de valla para acceder. El Ajuntament ha dicho basta. El año que viene será otro día, de pago y para mayores de 18 años.



Jóvenes saltando la valla.

Una Platja de Palma limpia, una tarea titánica y complicada

■ Emaya recoge cada día 98 toneladas de basura en la Platja de Palma en plena temporada alta. La población se cuadruplica y tampoco ayuda el incivismo de algunos, más bien muchos, en este destino turístico. Una de las quejas históricas de vecinos y empresarios de la zona es la proliferación de residuos en la costa después de que los turistas ingieran alcohol y comida que compran en supermercados o establecimientos de comida rápida. Hace falta limpieza, es cierto, pero eso no es posible si no hay más respeto y civismo.